
在中國和全球華人過春節的同時，特朗普
的外交大戲也在上演。特朗普開啟了他在美
墨邊境的建牆模式，而且要讓墨西哥承擔建
牆支出的一半。對墨西哥總統和墨西哥人而
言，這堪稱奇恥大辱。對於這堵墻，之前沒
有人當成一回事，以為只是特朗普的競選語
言。但現在看來一切都是真的，而且除了墨
西哥要面對來自北方強鄰的那堵牆，而且還
要承受北美自由貿易區（NAFTA）重新談
判的經濟之殤。從立國到現在，墨西哥在和
美國的競爭中，從來就沒有佔過上風。

以鄰為壑害慘墨西哥
這一次，墨西哥很硬氣，墨西哥總統涅托
在民意壓力之下，強硬回擊特朗普的「無
理」和「無禮」——堅決不掏建牆的錢。特
朗普也予以堅決回擊——不掏錢就徵收墨西
哥20%的稅，而且也中斷了美墨兩國領導人
的會晤。這場美歐直面交鋒的遊戲無論如何
演下去，對墨西哥都是傷害。墨西哥比索兌
美元匯率可謂「跌跌不休」，伴隨着美墨
「邊境牆」和NAFTA的變數，特朗普將成
為未來幾年墨西哥的悲劇。儘管如此，特朗
普還是表現出了一定的外交風度，強調他會
繼續和墨西哥總統去協商兩國貿易和邊境管
理那些事。但不管怎麼談，特朗普堅持的美
國優先對墨西哥而言都很難接受。
特朗普也迎來了他的貴客，英國首相文翠
珊。特朗普支持英國脫歐，文翠珊雖然對特
朗普充滿焦慮，但是即將開啟脫歐談判的英
國，比任何時候都需要更緊密的美英關係。
特朗普則以外交行動向世界展示美英特殊關
係。文翠珊來美國，除了要談深化美英特殊
關係，還要談美英雙邊貿易，當然還有特朗
普對北約的態度。和其對待亞太盟國的態度
一樣，特朗普對於美國承擔更多的北約責任
頗有微詞，因而希望歐洲的北約盟國要分擔
更多安保費用。
本次文翠珊訪美有個特殊的細節，就是她
在演講中徵求特朗普的意見—美國是否百
分百支持北約，特朗普給出了篤定的答覆。
應該說，文翠珊取得了預期的訪美成果，而

且特朗普還接受年內女
王對其訪英的邀訪。

咄咄逼人令人憂慮
對於俄羅斯，特朗普

的態度讓美國人備感憂
慮。前任奧巴馬總統甚
至在其離開白宮前對俄
羅斯網絡干涉美國大選
進行了調查。特朗普也
被一些媒體透露消息稱
普京總統掌握了特朗普
的隱私醜聞。對於美俄
關係，特朗普和普京兩
個人如何設計呢？看上
去「雙普」有着良好的
溝通，但是俄羅斯要想得到特朗普特殊的眷
顧恐怕也不容易。在此之前，特朗普已經將
美國取消對俄制裁和俄羅斯消減核武器掛
鈎。現在，特朗普對取消俄羅斯制裁的態度
則是等等看——由此看來，普京希望特朗普
時代的美俄關係能夠一片大好，也有些理想
主義。
特朗普的外交節奏已經讓世界感到了壓力。

這位個性總統，未來還會有更多的外交行動，
所涉國家既包括美國的傳統盟友，也包括美國
的競爭對手乃至敵人。特朗普的外交大戲每演
繹一步，都可能讓世界步步驚心。
特朗普孤立主義帶有鮮明的特徵，那就是

美國優先，美國利益至上。在此前提下，不
管盟友還是對手，只要對美國利益造成了阻
滯，特朗普都不會有好臉色。問題的關鍵
是，特朗普這樣的外交戲碼能夠演多久。美
國的立國精神和核心價值觀，並不支持特朗
普的外交思路。尤其是他在美墨邊境的邊境
牆行動，不僅導致美墨關係惡化，甚至會引
發美國國內更大的反彈。墨西哥如此，美加
關係也會生變生亂。美國在北美乃至整個美
洲大陸—在美國最核心的地緣政治區域，
形成了一個自我孤立的圍城。
NAFTA的重新談判，也許會讓美國在墨

西哥和加拿大獲得更有利的貿易權利，但卻

傷害了美國的區域領導力。同樣的情況也會
發生在亞太區域，特朗普時代的亞太戰略給
亞太各國的印象是莽撞、粗暴和碎片化的。
TPP被叫停，亞太各國對美國難掩失望，認
為這是美國經貿領導力的棄權。美國在亞太
的安保政策也讓日韓等盟國生疑，日韓對美
是焦慮和失望並存。何況，美國對日韓兩個
貿易夥伴也頗有微詞，美韓FTA可能也要重
新談判，特朗普也傾向於日本是匯率操縱
國。總之，特朗普的亞太地緣政治和經濟戰
略被系統化打破，特朗普沒有章法地和所有
國家製造齟齬。特朗普的亞太公信力和領導
力嚴重喪失。
中美關係向何處去？全世界都很關注。從

地緣政治到經貿戰略，特朗普表現得咄咄逼
人。中美現有的經貿協作能否持續下去令人
憂慮。特朗普的對華外交節奏，如果不能有
序管理分歧，特朗普極有可能讓中美關係陷
入危險態勢，並延燒至整個亞太區域。
特朗普對英國的「好」，是美國外交的不

變；對於其他國家，其外交節奏都表現出程
度不一的生變生亂跡象。不過，少了美國的
世界也許會出現波折，但會有新的領導者替
代美國。但是特朗普4年的顢頇試錯，不會
讓美國「重新偉大」，卻可能讓美國從超級
大國變成普通國家。

加強中史教育 傳承中華文化

筆者中學時讀中國歷史，大量的背誦扼
殺了學習的興趣。結果，為應付考試而苦
讀，不加理解、不經思考的強行記憶，完
全經不起時間的考驗。十多年來，把背下
的全都還給了老師。長大後，才知道學習
中國歷史獲益良多。一來，認識國家民族
的歷史，從治亂興衰中學會做人處事的道
理，以史為鑑！二來，了解歷史文化，既
有利於提高思辨與分析能力，亦有助拓展
世界觀，站得高，看得更遠！

抹滅歷史需付出沉重代價
歷史告訴我們，抹滅歷史需要付出代

價。為了加強統治，鉗制思想，秦始皇
的「焚書坑儒」與漢武帝的「罷黜百
家，獨尊儒術」，結果破壞了傳統文化
的傳承。1960年代，文化大革命宣揚
破四舊—舊思想、舊文化、舊風俗、
舊習慣，中國文化遭受到嚴重的破壞。
改革開放後，才陸續在中國大陸恢復。
從另一角度而言，隨着社會不斷地發

展，保育呼聲日益高漲。文物保育是透過
保留、復修甚至活化歷史建築物以保留集
體回憶，傳承歷史。近年來，從保留囍帖
街、天星及皇后碼頭、到反高鐵及保衛菜
園村等，香港的保育運動一浪接一浪。尤
記得，2015年10月香港郵政以鐵板遮蓋
舊郵筒上的英國皇室徽號，遭保育團體斥
責為去殖民化和閹割文物。其實，舊郵筒
可用則用，不可用則移往博物館存放，也
就是了，大可不必大費周章。
說到保育，2015年開放的內地4A級

景區晉江市「五店市傳統街區」是傑
作。五店市曾經繁華，但隨着歷史發展
漸漸凋零。2010年，市政府將該區中
有特色的建築保留與遷建，五店市舊貌
換新顏，佔地120多畝的五店市成為規
模浩大的「民間皇宮」。區內不但有獨
具閩南特色的「皇宮體」紅磚建築，還
有中西合璧的洋樓，而明清、民國的特
色建築也保存完好。還有蘇獻忠藝術

館、柳青新宅、五店市民俗館、莊子文
化研究會等文化設施以及南音、木偶
戲、高甲戲等非遺項目，石鼓廟、虎帥
爺、祖佛祖公等民間信仰……

發展與保育需取得平衡
在台灣，民進黨從政治領域到文化領

域推行「去中國化」的運動。有評論認
為陳水扁時代修改課綱，加重台灣歷史
內容，走向日本皇民化；而蔡英文政府
廢除馬英九政府時期微調的課綱，實乃
「文化台獨」。國民黨人反對給予台灣
青年「非中國化」的教育，認為會造成
價值觀扭曲，社會不安定。
現代社會，變化才是永恒，一切都在

變，日新月異的變化，造就「無根
族」。他們失去寄託，隨風飄搖。可以
說，如今唯一不變的是歷史。我們應以
真誠的態度面對歷史，對待過去的榮與
辱，在弘揚歷史的光輝的同時以錯誤為

鑑，避免重蹈覆轍。
古訓有云「慎終追
遠」，着後人慎重地
辦理父母喪事，虔誠
地祭祀遠代祖先。這
是個人的事，是家族
的情。若放大至國家
的層面，歷史傳承是每一個國人的責
任。
國人應關注國史，不應把歷史變成政

治工具。可以說，香港保育運動已淪為
政治爭鬥的工具，為保而保。大家閑來
有空，大可去五店市看看。保育，保
育，要「保」，更要「育」。
正如支持加強中史教育一樣，我支持

「與發展取得平衡」並合乎建築安全條
例下的歷史文化保育。中史教育與保育
運動有着相同的理念，我們應該以寬大
的胸襟去面對歷史，去理解文物背後的
故事。

行政長官新一份《施政報告》提出向學校發放一筆過約20萬元

資助，推廣中國歷史和文化，同時，將在2017年中旬進行初中中

史課程改革第二輪諮詢，加強中史教育，承傳中華民族文明。現

代社會快速變化，一切都在日新月異，失去歷史的寄託，我們就

會成為「無根族」，隨風飄搖。因此，我們要支持加強中史教

育，對歷史有深入的認識，才能對歷史保育有正確的理解，在發

展與保育中取得平衡。

林鄭月娥女士宣佈競
逐行政長官後，從各界
反應可見，林太確實是
最適合的人選，可謂眾
望所歸。林太服務政府
多年，經驗豐富，政績
卓著，故一直有「好打

得」的稱號，能力方面自不待言，筆者
想強調的，是其「人和」的一面。
記得在5年前，梁振英先生及唐英年
先生各自競逐行政長官，其背後亦各有
支持者，部分人更是建制派的領袖。經
過一輪激烈競逐後，縱然結果塵埃落
定，但建制派亦出現了嚴重撕裂，甚至
一直蔓延下去，影響了建制派之間的團
結性。過去幾年，香港社會的撕裂比較
厲害，一方面是由於反對派為反而反，
甚至鼓吹暴力抗爭與極端分離主義所
致；另一方面，與建制派之間的內部裂
痕未完全癒合亦不無關係。故此，下任
特首除了必須有管治能力，「好打得」
外，還必須有能力修補社會撕裂，做到
政通人和，締造和諧社會。事實上，管

治香港的能力與團結香港的能力是分不
開的，若不能團結好香港，又怎能管治
好香港呢？ 在林鄭月娥宣佈參選後，反
對派依然不改其一貫為反而反的態度，
但至少，建制派對林鄭月娥是大致歡迎
和肯定的。
更難能可貴的是，林太的競選團隊中，

除了建制派主要政黨領導、新界社團聯會
領導、鄉議局等傳統建制派骨幹外，還囊
括了不少中間派，例如陳智思和三十會成
員等，唐英年先生亦稱讚林太為「有心、
有力及有經驗」的候選人，上屆「挺唐」
的范徐麗泰已出任林鄭月娥的競選顧問，
近日更有傳前金管局總裁任志剛將加入林
太的競選辦。可見，林鄭月娥女士的支持
基礎十分廣泛，絕對有能力修補建制派的
撕裂，重新團結香港！ 至於另外幾位特首
候選人，同樣各有千秋，但從「人和」方
面來看，則遠遠及不上林太了，搞不好的
話，更可能會釀成多一次「大撕裂」。從
過去幾年的經驗可見，團結才有力量，建
制派不團結，社會只會更不團結，香港還
承受得起撕裂的代價嗎？

丁 煌 執業大律師、中澳法學交流基金會執委

劉斯路

梁振英「動」郊野公園為香港長遠發展鋪路

特首選戰正在展
開。覓地建屋，壓抑
樓價，改善香港市民

居住環境，改善營商環境，是治港的重中之
重。叫人不能再忍受的是，香港供樓負擔剛
剛又榮獲「全球七連冠」。香港2016年的
供樓負擔比例是18.1倍，雖較2015年的19
倍歷史高位輕微好轉，但仍是全球樓價最難
以負擔的城市。有序開發土地，不能再蹉
跎。
最值得一讚的是，特首梁振英在最後一份
施政報告表明要「動」郊野公園，而且坐言
起行，第一時間指示政府部門研究選址。筆
者認為，此舉實際上也是為下屆特首「排
雷」，打開徹底解決香港建屋土地短缺癥結
的通道。梁振英此舉，是從香港的長遠利益
出發，不避困難風險，不計較個人得失，更
值得大書特書。事實上，這也將是這一屆政
府重要的施政成果。

坐言起行值得大讚特讚
特首梁振英在發表最後一份施政報告時
指，本屆政府將解決房屋問題作為施政的重
中之重，繼續努力覓地建屋，紓緩供樓負
擔，回應市民的實際期待。由於香港長期以
來能夠發展房屋的土地不足，造成香港樓價
貴、租金高，造成沉重壓力。而香港郊野公
園用地和住宅用地的比例是六比一，社會應

思考郊野公園範圍內的低生態保育價值地
區、邊陲部分，改劃為房屋，作公營房屋和
非牟利老人院用途，他促請社會權衡得失利
弊，提出利用郊野公園「生態價值不高」等
土地建公屋、非牟利老人院等。緊接着，梁
特首可謂馬不停蹄，指令政府環保等部門就
郊野公園用地改劃作建屋，進行初步研究，
之後盡快公佈地點，讓社會考慮，衡量得失
利弊。本來，不少人以為，本屆政府施政還
有不到半年時間，而利用郊野公園土地開發
是難題，因此雖然施政報告提出討論，但唯
恐有關部門又會實行拖字訣，不僅是「議而
不決，決而不行」，甚至議也不議，無限期
拖延。因此，梁特首坐言起行，要求即時開
展利用郊野公園邊陲地和生態價值不高地建
屋的研究，看似動作不大，實質是做了關係
香港經濟發展和民生改善的一件大事，實在
值得大讚特讚。
郊野公園不能開發的「禁臠」，這本來就

是咄咄怪事。香港居住環境極其狹窄，還有
三十萬人輪候公屋，數以十萬計的人住在劏
房，即使有私人樓的多數市民也是居所狹
窄，與其它地方遠遠不能相比。但是，香港
的郊野公園則佔全港面積四成，某些利益集
團則視其為絕對動不得的「禁臠」。梁振英
終於打破了這個「神聖的禁臠」，毅然決然
在最後半年向這一難關挑戰，而不是無所作
為只做看守政府，這不得不讓市民再讚。

建公營房屋統一社會認識
而且，這回特首梁振英講求策略。既表明

只是利用郊野公園「生態價值不高」及邊陲
地區，同時又表明是建公屋和非牟利老人
院，佔據「道德高地」，逼那些利益集團的
反對者感到理虧。本來，規劃得好，就算建
私人房屋也是合情合理，但是為了引發市民
理性討論，梁振英施政報告先做大家容易統
一認識的一步，講究政治手法，是施政成熟
的表現。
事實上，此做法是合情合理的。很快，社

會正面輿論已經動起來，反對陣營也不得不
有所鬆動，可謂成效初顯。知名人士施永青
就撰文：「回歸後，特區政府已放棄高地價
政策，希望透過增加土地去改善香港人的居
住環境。然而，社會上卻有一批人，力阻政
府重新規劃香港的土地用途。他們以環保為
名，不許政府變動郊野公園的界線；以維護
村民權益為名，要求不遷不拆；又以復耕為
名，反對把農地轉變為發展用地」。施永青
可謂一針見血。
於是，曾激烈反對的前天文台長林超英也

鬆口：若郊野公園總體面積「有加無減」，
建屋有得傾。倒是那個實際謀求「不遷不
拆」的議員朱凱廸還嘴硬。但是，相比數以
萬計的劏房戶和幾十萬輪候上樓的基層市民
的居住渴望，他們不是螳臂擋車的蒼蠅嗎？

張敬偉

特朗普開啟莽撞的試錯外交
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「A股史上第一融資年」的警示

2016年，A股全年超過1.62萬億的融
資規模，超過2015年的1.55萬億元融資
額度，堪稱史上第一融資年，超出了市
場的預期。
自2015年6月中旬以後的半年多時間

裡，A股先後爆發了三輪股災，尤其是
進入2016年開年之後的第一個月，單月
跌幅達到了22.65%，在此背景之下，
2016年上半年的A股，本需要休養生
息。然而，正是由於融資和再融資所造
成的抽血效應過重，犧牲了廣大投資者
的利益，使得投資者在2016年賺錢並不
容易。
據CCTV的調查顯示，2016年股票投資

者虧損的比例達到72%，其中33%的投資
者虧損幅度在20%以上。除了指數下跌造
成的投資者虧損之外，另外一個主要原因
就是「A股史上第一融資年」。
事實上，近年來，雖然IPO的力度不

斷加大，尤其是進入2016年，年初的每
個月6家企業IPO，到了臨近年末，上
升為每個月48家企業IPO。但是，相比
起瘋狂的再融資力度，IPO融資的力度
要小很多。
對於A股市場來說，需要保持股市投

資功能和融資功能的平衡性，就股市融
資功能而言，不僅要注重融資和再融資
的數量和規模，更應該注重融資和再融
資的質量和所產生的效益。
具體到當下，IPO和再融資需要考慮

到市場的承受能力，保持相對靈活性。
當市場的賺錢效應不強以及市場情緒整
體大不如前的時候，不妨考慮放緩IPO
發行的節奏，或者是在保持IPO發行較
快的節奏不變的同時，考慮通過提升再
融資審核的門檻，以求達到降低市場再
融資數量和規模，從而抵消融資和再融
資給股市帶來的衝擊。

李 勇 中興匯金高級研究員

林鄭月娥最符合「人和」
陳 平 新界社團聯會（新社聯）副會長

過年 讓心靈洗個澡

金雞報曉，萬象更新，春回大地，萬
物復甦！過年，卸下一年的疲憊，抖落
一身的風塵，讓我們回歸故鄉，讓心靈
洗個澡！
過年，讓煩惱煙消雲散，讓苦悶隨風而
逝，讓嫉妒拋上九霄，讓貪心打入死牢，
讓嗔恨掃地出門，讓猜忌銷聲匿跡，讓懶
惰化為烏有，讓馬虎落荒而逃，讓虛偽死
無葬所……拔除貪嗔癡慢，懲罰不忠不孝，
譴責不仁不義，傷風敗俗，離經叛道，違
法亂紀，禍國殃民，卑劣行徑，冒天下之
大不韙，人人憤而誅之！
過年，讓我們穿越時空，與祖先進行

一次心靈對話！參天之木，必有其根；
懷山之水，必有其源。沒有祖先哪有我
們，慎終追遠，人之常情。先祖懿德，
山高水長，澤被後世，萬壽無疆。子孫
後裔當秉承祖志，弘揚祖德，傳承家
風，振興家族，光宗耀祖。
修身、齊家、治國、平天下，正人先

正己。格物致知，誠意正心，忠信為
寶，修心為本。五倫、五常、四維、八

德，做到了嗎？老子有「三寶」：「一
曰：慈、二曰：儉、三曰：不敢為天下
先」，做到了嗎？孔子曰：「不義而富
且貴，於我如浮雲」，做到了嗎？君子
愛財，取之有道，不要成為錢財的奴
隸，君子憂道不憂貧，心足富有餘！
克己奉公，忠於職守，愛國敬業乎？

博聞強識，言傳身教，問心無愧乎？知
行合一，相容並包，海納百川乎？天下
為懷，志在四方，成聖成賢乎？多少古
聖先賢，多少仁人志士，多少帝王將
相，多少曠古奇才，直道而行，存天理
滅人欲，鑄造華夏五千年文明，璀璨中
華光耀千秋！
春節之際，辭舊迎新，談古論今，展望

未來！沐浴在古聖先賢的光輝之中，陶冶
情操，蕩滌心靈。士不可以不弘毅，任重
而道遠！看破放下世間煩惱，輕裝上陣！
路漫漫兮其修遠，吾將上下而求索；夜寂
寂兮其烏黑，吾當孜孜於破曉。世道劇頹
波，我心如砥柱！為天地立心，為生民立
命，為往聖繼絕學，為萬世開太平！

柳 哲
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■■目前，美國在與墨西哥接壤的邊界上已經建有1050公里長的
柵欄。這是親屬隔着鐵絲網團聚的資料照片。


